
范铭超认为尽管辽足已经不受中国足协章程的约束，但仍

受到《中华人民共和国民事诉讼法》的管辖，球员依然可以通过

法律实现维权，而足协也将随时根据司法机关的指令，依法提

供相关文件，证明有关事实，“在法院审理调查的过程中，中国

足协会根据法院的指令参与诉讼，依据法律要求提供所需的材

料，还原相应的事实，协助法院做出一个正确的判断。 ”

“如果一家俱乐

部你怎么罚它都不

执行， 比如辽足，我

们经过了多次的督

促和协调，俱乐部就

是不解决欠薪问题，

那我们只好取消它

的注册资格。 我们的

管理也只能到这儿

了，但这种情况下也

不见得就一定能让

球员拿到钱。 ”

据了解，今年足协收到的仲裁案
件大概有一百多件，如今多数已经处
理完成，一小部分集中在近几个月受
理的一些案件，目前也都在处理当
中。针对协会管辖范围内的当事人所
提出的仲裁申请，仲裁委员会首先会
采取沟通和调解的方式，部分案件当
事双方可以通过这样的方式和解，若
是无法协商，那仲裁委员会便会展开
裁决。

当然，仲裁委员会经手的也不全
是事实欠薪的案件，其中还包括一些
当事双方因对合约理解不同而产生争
议的情况，这些都需要仲裁委员会在
中立位置做出公平公正的判断。

由于仲裁委员会的案件审理和
开庭工作需要当事双方亲临现场，
因此今年的疫情使得这项工作有所
耽搁，尤其是在上半年，出入北京的
管控还算严格，常驻京外的球员和

俱乐部代表不是很方便出席庭审，
只能和仲裁委员会进行一些书面上
的沟通。

等到下半年，全国疫情基本得到
控制，仲裁委员会才得以正常工作，
抓紧处理上半年堆积的案件。据相
关人士介绍，吕征诉讼北体大的案
件便是基于这一原因才延期审理，
不过该案目前已处理完毕并送达了
裁决书。

“在这种情况下，就算我们做出了裁决，也是无效的裁决，

不能得到执行，只是浪费了球员的时间和精力。 ”
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中国足协仲裁委员会主任范铭超———

近日，20余名原辽足球员、教练基
于讨薪的诉讼被沈阳市和平区法院驳
回，这无异于在冰天雪地里又给他们
浇了一盆冷水，2020年马上就要结束
了，但辽足球员、教练们2019年全年的
工资和奖金仍旧未拿到1分。

法院不受理此案，给出的理由是
职业足球球员、教练员与职业足球俱
乐部之间因履行工作合同发生的纠
纷，不属于人民法院受理民事诉讼的
范围，应由体育仲裁机构调解、仲裁。

诚然，2016年版《中华人民共和国
体育法》第三十二条规定，“在竞技体
育活动中发生纠纷，由体育仲裁机构
负责调解、仲裁。体育仲裁机构的设立
办法和仲裁范围由国务院另行规定。”
然而截至今日，中国体育仲裁机构尚
未建立，以中国足协仲裁委员会为代
表的单项体育协会下属仲裁机构并不
属于法定的体育仲裁机构，尽管其长
期代行仲裁职责，但其所做出的裁决
也仅在行业内适用，这意味着诉讼主
体中但凡有一方已不属于足球行业，
足协仲裁委便无权对事件进行处理。
“在这种情况下，就算我们做出了

裁决，也是无效的裁决，不能得到执行，
只是浪费了球员的时间和精力。”中国
足协仲裁委员会主任范铭超解释道。
辽足一案便是如此。虽说辽足的

经济困境早在去年便已不是秘密，球
员也多次在社交平台公开讨薪，但民
事诉讼中存在“不告不理”的原则，即
便欠薪情况已人尽皆知，只要未到每
年资质审查的阶段，或者没有当事人
提出仲裁申请，足协仲裁委员会便无
法主动介入调查。

今年5月23日，中国足协在审查

工资奖金确认表并进行相应调查后，
认定辽宁足球俱乐部“存在欠薪行为
且未能解决”，并作出了取消其注册资
格的处罚，后者随即不再属于中国足
协管辖范围。同年6月，辽足球员和教
练向中国足协仲裁委员会提交了仲裁
申请，只是此时足协已鞭长莫及。
今年10月，辽足球员和教练们向

辽宁省劳动人事争议仲裁委员会申请
劳动仲裁，收到的还是不予受理的答
复。在范铭超看来，这其中或许存在对
合同定性不同的问题，有些地方认为

球员与俱乐部的合同为劳动合同，同
意作为劳动仲裁案件受理，有些地方
则可能认为这是包含了商业内容的复
合型合同，因此不予受理。

足协仲裁的路确定走不通了，基
层法院驳回了诉状，劳动仲裁的方法
也很难实现，但这不代表辽足球员和
教练们的讨薪之路被堵死了。“根据
《中华人民共和国民事诉讼法》第一百
五十四条规定，对于不予受理、对管辖
权有异议的，以及驳回起诉的案件，当
事人是可以上诉至上一级法院的，即
便上一级法院同样不予受理，根据该
法案第一百九十九条规定，当事人还
可以申请再审。”范铭超介绍道，他认
为尽管辽足已经不受中国足协章程的
约束，但仍受到《中华人民共和国民事
诉讼法》的管辖，球员依然可以通过法
律实现维权，而足协也将随时根据司
法机关的指令，依法提供相关文件，证
明有关事实，“在法院审理调查的过程
中，中国足协会根据法院的指令参与
诉讼，依据法律要求提供所需的材料，
还原相应的事实，协助法院做出一个
正确的判断。”

已不具管辖权，裁决了也无效

很长一段时间以来，欠薪问题始终是笼罩在中国足球上空的一片阴云。 今年上半年，包括辽

足、申鑫、四川FC等在内的11家俱乐部因未能解决欠薪行为被中国足协取消了注册资格，即便如

此，俱乐部拖欠球员薪水的现象依然在各级联赛中屡见不鲜。

在遇到欠薪纠纷时，大多数球员首先会与俱乐部进行协商。 当沟通无法解决问题，球员便会转向中国足协仲裁

委员会，申请行业管理机构的介入。在绝大多数情况下，面对会内球员或俱乐部提出的仲裁申请，足协仲裁委员会都

会予以处理，但当诉讼主体已不处于中国足协管辖范围之内时，足协便无法再对事件作出具有法律效力的裁决。 那

么球员的合法权益，又该找谁来维护呢？ 本版撰稿 本报记者 徐杨一凡

追讨辽足欠薪 足协缘何鞭长莫及？

在12月14日举行的中国足协职业
联赛专项治理工作会议上，中国足协
主席陈戌源表示将大力纠正目前常见
的欠薪问题，“明年开始，足协会更加
严格要求，如果合理期限内不能解决，
将取消俱乐部注册资格。”
对于解决欠薪问题，足协层面能

做的无非是在行业内执行一些规定和
约束，除了在处罚手段上高标准、严要
求，降低对欠薪行为的容忍度，提升威
慑力，限制投入的新政同样能一定程
度缓解俱乐部的经济压力，从源头上
减少拖欠薪水奖金的可能性。与此同
时，加大提高俱乐部的准入资格，加大
审查力度，杜绝代签、伪造工资奖金确

认表等行为的发生，或许也能从根源
对欠薪做出约束，更好地保障球员、教
练的个人权利。
近年来，不少业内专家曾呼吁尽

快成立全国性体育类的独立仲裁机
构，更快速、全面、专业地解决问题，让
体育仲裁具备法律效力，而非仅适用
于行业内。遗憾的是，这样的机构在短
期内恐怕很难成为现实，毕竟建立权
威的体育仲裁机构需要由有关部门牵
头，通过全国人大立法来决定，无法在
一朝一夕之间解决。不过，范铭超还是
对此抱有乐观态度，“呼吁建立专门的
体育仲裁机构是一个非常积极的声
音，让我们看到了整个社会法律意识

的逐步提高。”
“现在我们中国足协仲裁委员会

受理的案件越来越多，逐年上升，这
其实令我觉得非常高兴，说明我们的
球员和俱乐部运用法律维权和解决
争端的意识在增强。”范铭超说道，“但
是反过来说，意识的提高不等于说技
术已经完善了，我们还面临着很多新
问题，尤其现在很多体育项目进入了
市场化阶段。市场经济是法治经济。我
们球员也好，俱乐部也好，对于法律条
文的理解，对于诉讼、仲裁策略的选择
与实施，以及其中的技术处理，都还有
很多值得提高和完善的地方，因为只
有依法维权才能真正保障权利。”

辽足不是个例。上海申鑫也在去
年深陷经营困境，球员们被拖欠了八
个月的工资和奖金，俱乐部同样在今
年上半年被取消了注册资格。和辽足
球员不一样的是，申鑫球员没有公开
讨薪，他们中的大多数既未曾尝试向
足协提出仲裁申请，也不愿意向法院
提起诉讼，这么做一是出于对老板的
信任，二是深知哪怕拿到了裁决，依照
衡源集团如今的财务状况，也几无可
能在短期内支付欠款。“就算去告了，
老板也给不了啊，不是瞎折腾么。”有
申鑫球员无奈道。
球员向足协申请仲裁也好，去法

院打官司也好，终极目的不过是拿回
自己的合法收入。可足协不是司法机
构，没有权力查封俱乐部的银行账户，
也没有权力限制俱乐部的法人代表，
只能通过业内的一些纪律处罚措施来
督促球队执行裁定。
按照中国足协仲裁委员会的工作

流程，当受理了球员的仲裁申请，确定
了俱乐部存在欠薪行为以及具体数
目，仲裁委会向俱乐部发放裁决书，要
求其在规定日期内支付欠款。倘若球
员在该日期后表示仍未收到相应的薪
酬，足协纪律委会依据仲裁委的裁决
对俱乐部展开进一步的督促。要是后

者再不执
行，那纪
律委就将
根据协会
的纪律要
求对其实
施罚款、
扣分、降
级等处罚手段。
这样的管理方式在国际官司中同

样适用。2019赛季，中乙球队青岛中能
由于没有执行国际足联的处罚，未在
指定日期内支付前外援格里菲斯约合
110万人民币的欠薪和利息，也未向国
际足联支付约10万人民币的罚款，球
队便在联赛中被处以自动扣除6个积
分的处罚。
“如果一家俱乐部你怎么罚它都

不执行，比如辽足，我们经过了多次的
督促和协调，俱乐部就是不解决欠薪
问题，那我们只好取消它的注册资
格。”中国足协负责仲裁秘书工作的有
关人士解释道，“我们的管理也只能到
这儿了，但这种情况下也不见得就一
定能让球员拿到钱。”好在绝大部分球
队都会按中国足协的章程遵守足协的
仲裁裁决或纪律处罚，接受足协的督
促和管理。

足协仅有权
做出业内处罚

一年百余起诉讼 部分因疫情延期

只有依法维权 才能真正保障权利


